

Aubervilliers, le 27 janvier 2025

Population & Sociétés n° 629 – janvier 2025

(sous embargo jusqu'au mercredi 29 janvier 2025 à 00h01)

English version below

Pourquoi les Espagnols émigrent à nouveau vers la France et le Royaume-Uni ?

Depuis 2008, l'Espagne connaît à nouveau une vague d'émigration. Pourquoi de plus en plus d'Espagnols, jeunes diplômés ou professionnels confirmés, émigrent en France et au Royaume-Uni ? Dans le dernier numéro de la revue *Population & Sociétés* édité par l'Ined, les chercheurs Alberto Capote Lama, Sandra López Pereiro et Belén Fernández Suárez analysent cette reprise de l'émigration espagnole en Europe, ses causes et ses impacts.

L'Espagne : une nouvelle vague de départs

Pendant une grande partie du XXe siècle, l'Espagne était un pays d'émigration, principalement vers la France, l'Allemagne et la Suisse. Cette tendance s'inverse en 1999 avec un solde migratoire positif, et l'Espagne devient un pays d'accueil majeur jusqu'à la crise économique de 2008. Cette crise entraîne un retour de l'émigration, notamment vers d'autres pays européens.

Entre 2008 et 2021, les départs annuels des Espagnols vers la France et le Royaume-Uni augmentent considérablement, atteignant respectivement 8 500 et 13 500 personnes en 2021, selon les données de l'Institut national de statistique espagnol (INE). Cette reprise de l'émigration concerne des profils variés, allant des jeunes diplômés cherchant de meilleures opportunités professionnelles aux Espagnols naturalisés touchés par la crise économique.

Des carrières internationales, le fruit de choix réfléchis

Les jeunes diplômés espagnols, souvent âgés de 28 à 35 ans, voient dans l'émigration une opportunité de développement personnel et professionnel. En 2019-2021, 56 % des natifs d'Espagne arrivés en France avaient un diplôme universitaire. Dans les secteurs de la santé, les kinésithérapeutes espagnols sont particulièrement nombreux en France (23,4 % des kinésithérapeutes étrangers). Les praticiens de la santé considèrent que les conditions de travail sont meilleures en France où la sécurité sociale couvre les séances de patients. Par ailleurs, les infirmières ont privilégié le Royaume-Uni jusqu'au Brexit. Ces professions répondent à une forte demande dans ces pays et offrent des conditions de travail attractives.

Pour les Espagnols naturalisés, souvent issus de l'immigration marocaine, colombienne ou équatorienne, l'émigration est davantage motivée par des difficultés économiques persistantes en Espagne. Ces populations généralement plus âgées (35-49 ans) cherchent à stabiliser leur situation en Europe.

L'émigration espagnole est également marquée par une féminisation croissante, surtout parmi les natifs d'Espagne, tandis que les migrants naturalisés espagnols restent majoritairement masculins, en particulier ceux originaires du Maroc.

Le chômage élevé, moteur de cette nouvelle vague d'émigration

La crise économique de 2008-2014 a laissé des traces durables en Espagne, avec un marché de l'emploi particulièrement touché. Le taux de chômage, qui a culminé à 27 % en 2013, a frappé durement les jeunes diplômés et les populations immigrées. Si la situation s'est améliorée, le chômage reste élevé et pousse de nombreux Espagnols à tenter leur chance ailleurs.

Les projets d'émigration sont souvent flexibles et s'adaptent aux réalités des pays d'accueil. Pour certains, il s'agit d'une étape temporaire pour acquérir de nouvelles compétences avant un éventuel retour en Espagne.

Le bulletin Population & Sociétés n° 629 offre une analyse approfondie de ces flux migratoires et met en lumière les dynamiques sociales, économiques et professionnelles à l'œuvre. Une lecture essentielle pour mieux comprendre les enjeux de l'émigration en Europe aujourd'hui.

Auteur-e-s : Alberto Capote Lama (Universisté de Granada), Sandra López Pereiro (Université d'A Coruña) et Belén Fernández Suárez (Université d'A Coruña).

Ci-joint *Population & Sociétés* n° 629, janvier 2025, intitulé : « Les Espagnols émigrent à nouveau vers la France et le Royaume-Uni : qui sont-ils et pourquoi ? »

Lien vers la version française du bulletin, actif à partir du 29 janvier 2025 :

<https://www.ined.fr/fr/publications/editions/population-et-societes/les-espagnols-emigrent-a-nouveau-vers-la-france-et-le-royaume-uni-qui-sont-ils-et-pourquoi/>

Contact chercheur :

Alberto Capote Lama, alama@ugr.es

- Pour vous inscrire à la lettre mensuelle sur les actualités de l'Ined, [cliquez ici](#)
- Pour vous inscrire à la lettre mensuelle sur les publications scientifiques de l'Ined, [cliquez ici](#)
- Pour consulter tous nos communiqués de presse, [cliquez ici](#)

À propos de l'Ined :

Fondé en 1945, l'Institut national d'études démographiques (Ined) est un organisme public de recherche ayant pour missions l'étude des populations sous tous leurs aspects, la diffusion des connaissances produites dans ces domaines et la formation à la recherche. L'appartenance disciplinaire des chercheur-e-s de l'Ined est variée : démographie bien sûr mais aussi sociologie, économie, histoire, géographie, statistique ou épidémiologie. Une part importante de la recherche porte sur la France, mais de nombreux travaux s'intéressent à d'autres aires géographiques. L'Ined a ainsi une longue tradition de recherches sur les Suds.

Ined Éditions, service des éditions de l'institut, contribue à la diffusion de ces savoirs dédiés aux sciences de la population, à travers des ouvrages, la revue trimestrielle bilingue *Population*, le bulletin mensuel de vulgarisation scientifique *Population & Sociétés* et une publication en ligne, Mémoires européennes du goulag (<https://museum.gulagmemories.eu/fr>). Les collections d'ouvrages s'organisent autour d'études sociodémographiques, historiques et méthodologiques.

Contact presse :

service-presse@ined.fr | 01 56 06 57 04

Suivez-nous :  

Aubervilliers, 27 January 2025

Why the renewed upturn in Spanish emigration to France and the United Kingdom?

Since 2008, Spanish emigration flows have resumed. Why are growing numbers of Spanish citizens, including young graduates and experienced professionals, emigrating to France and the United Kingdom? In the latest issue of INED's monthly bulletin *Population & Societies*, Alberto Capote Lama, Sandra López Pereiro and Belén Fernández Suárez analyse this new wave of Spanish emigration to Europe, its causes and its impacts.

A new wave of departures from Spain

For much of the twentieth century, Spain was a country of emigration, mainly towards France, Germany and Switzerland. By 1999, this trend had reversed, and net migration turned positive for the first time. Spain then became a major receiving country until the economic crisis of 2008 that triggered a new emigration wave, towards other European countries especially.

Between 2008 and 2021, annual departures of Spaniards towards France and the United Kingdom increased considerably, reaching 8,500 and 13,500, respectively, in 2021, according to data from the Spanish National Statistics Institute (INE). These new emigrants have varied profiles, ranging from young graduates looking for better career opportunities to naturalized immigrants affected by the economic crisis.

International career strategies

For young Spanish graduates, often in the 28–35 age group, emigration provides an opportunity for personal development and career advancement. In 2019–2021, 56% of native-born Spaniards who arrived in France had a university degree. In the French health sector, Spanish physiotherapists are especially numerous (23.4% of all foreign practitioners). They are attracted by the more favourable working conditions in France, where state health insurance covers the cost of patient care. Nurses, for their part, tended to prefer the United Kingdom until the country left the European Union. Demand for these skills is strong in these countries, which offer attractive working conditions.

Naturalized Spanish citizens, often of Moroccan, Colombian or Equatorian origin, tend to emigrate in response to the persistent economic problems they face in Spain. For these populations, who generally emigrate at older ages (35–49 years), the aim is to find a more stable situation in Europe.

The share of females among Spanish emigrants is also increasing, especially among native-born Spaniards, although the majority of naturalized Spanish emigrants are males, those of Moroccan origin especially.

A new emigration wave driven by high unemployment

The economic crisis of 2008–2014 had a lasting impact in Spain, on the job market especially. Unemployment, which peaked at 27% in 2013, was especially severe among young graduates and immigrants. While the situation has improved since then, unemployment remains high, obliging many Spaniards to look for opportunities elsewhere.

Emigration plans are often flexible, tailored to the realities of the receiving countries. For some emigrants, short-term employment abroad provides an opportunity to develop new skills before returning to Spain to further their career.

Population & Societies no. 629 presents an in-depth analysis of these migration flows and highlights the social, economic and labour market dynamics at play. It provides essential insights into the factors shaping European emigration today.

Authors: Alberto Capote Lama (University of Granada), **Sandra López Pereiro** (University of A Coruña) and **Belén Fernández Suárez** (University of A Coruña).

Please find attached the latest issue of *Population & Societies*, no. 629, January 2025, entitled ‘A new wave of Spanish emigration to France and the United Kingdom: who are the emigrants and why are they moving?’

Link to the English version of *Population & Societies* no. 629, active from 29 January 2025:

<https://www.ined.fr/en/publications/editions/population-and-societies/a-new-wave-of-spanish-emigration-to-france-and-the-united-kingdom-who-are-the-emigrants-and-why-are-they-moving/>

Authors’ contact details:

Alberto Capote Lama, alama@ugr.es

- **Subscribe to the monthly newsletter on INED news ‘InedActu’ by clicking [here](#)**
- **Subscribe to the monthly newsletter on our scientific publications by clicking [here](#)**

About INED:

Founded in 1945, the Institut national d’études démographiques (French Institute for Demographic Studies, or INED) stands as one of the major public research institutions in the population sciences. It investigates population issues in all their diversity, disseminates demographic knowledge, and promotes training in and through research.

INED’s expertise spans a broad spectrum of scientific disciplines—including not only demography but also sociology, economics, history, geography, statistics, and epidemiology. While a large share of its research concerns France, international comparisons are frequently undertaken, and other geographical regions are a strong focus of interest.

Press contacts:

service-presse@ined.fr | 01 56 06 57 04

Suivez-nous :  